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文体速览

央视综合频道《寻宝》栏目将在10日至16日（正
月初一到初七，初四除外）推出系列节目“我有传家
宝”，展示近60个民间人文藏宝。其中，六小龄童将首
次在荧屏上展示四代“美猴王”使用的金箍棒并讲述

“章氏猴戏”濒临失传的忧虑。
《寻宝》栏目制片人张国英3日在京介绍，唐代宰

相张九龄的后裔、慈禧亲弟弟桂祥的直系曾孙、民国
著名将领曹锟的孙子、近代维新派政治家谭嗣同的
五世孙、齐白石的孙女、徐悲鸿的儿子、清代宫廷魔
术第四代传人秦鸣晓及妻子姚金芬、诗人兼编剧邹
静之等，都将携“传家宝”亮相节目，并道出一段段鲜
为人知的往事。

在1987年版《西游记》中，六小龄童塑造的“孙悟
空”成为荧屏经典，金箍棒承载了“猴王世家”的传承和
荣耀。节目中，六小龄童将展示四代“美猴王”使用的
金箍棒，讲述自己的伤感：作为“章氏猴戏”第四代传
人，他膝下只有一女，而“章氏猴戏”传男不传女，猴戏
濒临失传，第五代金箍棒也无人继承。

（据新华社北京2月4日电）

一批名人后裔将携“传家宝”亮相

央视《寻宝》
将推出春节特别节目

文化时评

变性导演、情节复杂、巨星云集……这些都是近
期在国内院线登陆的好莱坞大片《云图》的卖点。而
对华语观众来说，这部电影最引人关注的还是一个
名字：周迅。

在《云图》中，周迅一人分饰三角：未来餐馆的克隆
人服务员、金发碧眼的未来部落人及女扮男装的酒店
经理。从角色数量上看，似乎很重要。然而，事实上，
她两次出场不久即被杀死，另一次甚至观众不知道什
么时候闪过银幕。

随着中国影院进口大片配额的增加，中国电影市
场已经成为好莱坞眼中的一块“大蛋糕”，贴个“中国
脸”则是分享这块“蛋糕”最迅捷的方式。《环形使者》中
楚楚动人的许晴、《生化危机5：惩罚》中持枪与僵尸激
战的李冰冰……这些“中国脸”都号称给好莱坞大片注
入了中国元素。

但光有“中国脸”并不一定能让观众买账，没台词、
打酱油是“中国脸”们在大片中始终摆脱不了的标签。
时间一长，观众非但不买账，还会徒增反感。

好电影自然不怕没票房，《盗梦空间》《阿凡达》等
电影没用“中国脸”，照样在中国赚得盆钵皆满。当然，
中国元素用得好，自然也能够博得观众的热情，《功夫
熊猫》及其续作就是绝好的例子。这种成功，只靠一张

“中国脸”远远不够，它需要的是对整个中国文化的理
解和尊重。更高的境界是对“中国元素”的“创造性转
化”，此中奥妙，昆丁·塔伦蒂诺和他的《杀死比尔》系列
可以为你说上一二。

反观中国电影自身，缺乏有国际声誉的新作品、新
导演和新演员。近年来的各大国际电影节上，中国电
影鲜有获奖，倒是红毯上的“中国时装”吸引了更多人
的眼球。另一方面，电影体制的重重限制、缺乏行之有
效的分级制度，使得中国电影“走出去”、外国电影“走
进来”都困难重重。

真正要赢得中国电影市场，不能仅仅靠“中国
脸”，更重要的是有“中国心”。

（据新华社杭州2月4日电）

好莱坞大片
仅贴“中国脸”是不够的

吃饭被围观，明星如何面对

中国金花李娜在WTA4日公布的最新女子单打世
界排名中名列第五，这也是她连续两周稳居这一位置。

在WTA公布的最新世界排名中，世界前十的名
次均没有发生变化。在澳网决赛中击败李娜的阿扎伦
卡仍高居榜首，排在第2位至第10位的分别是小威廉
姆斯、莎拉波娃、拉德万斯卡、李娜、科贝尔、埃拉尼、科
维托娃、斯托瑟和巴托丽。

另一朵中国金花彭帅的世界排名为第35位，郑洁
则排在第 46 位。中国小花的世界排名均在百名开
外。 （据新华社北京2月4日电）

最新女子单打世界排名公布

李娜稳居世界第五

上个月，赵忠祥到郑州参加一个
朋友的画展，而这个朋友的朋友开了
家胡辣汤店，特意邀请赵忠祥来店品
尝。结果，这老板在头一天就挂出了
横幅，预告赵忠祥第二天要来喝胡辣
汤。

第二天早上，赵忠祥戴着墨镜来
到该胡辣汤店，从众多食客桌前走过，

来到大厅的一个角落里，在一个没有
坐人的四人桌前坐下后，周围已围满
人，有的干坐着瞅他，有的站着瞅他。
赵忠祥一直没有抬头，但气氛越来越
尴尬，他突然说道：“你们就是这样待
客的？这么多人，叫我怎么吃饭？把
我当猴耍了！不吃了！”说完，赵忠祥
愤而离去。

名气太大的明星，吃饭确实是
件麻烦事。如果公开在大庭广众之
下吃饭，很有可能造成混乱，所以周
星驰就选择在包房内用餐。

前年，周星驰到重庆考察电影
院市场，听说重庆火锅非常有名，于
是下了飞机就马不停蹄地赶往火锅

店。当时记者也前往该火锅店，希
望能与周星驰“偶遇”，结果去晚了，
他带着一队人马早就在包房里开吃
了。饭店老板说，周星驰的助手什
么要求都没有，就说一定要进包房。

不过那个包房有一面墙是玻璃
材质，玻璃外还是通往卫生间的必

经之路，凡是路过的，都会朝里打
望。周星驰明白外面的人也不能冲
进来，还是客气地跟他们打了打招
呼。但很快就有更多的人围观，周
星驰干脆换到了背对玻璃的位置，
这下眼界清净了，一副“我吃我的，
你看你的”的淡定心态。

能看见刘德华吃饭可不容易。
在去年第 49 届金马奖颁奖典礼落
幕后，主办方举办惜别酒会，所有金

马奖的工作人员都可参加，其中也
包括评审团。而去年刘德华担任金
马奖评审团主席，在惜别酒会上，他
也现身与大家一同用餐。结果刘德
华一莅临会场便引起骚动，不仅媒
体记者纷纷抢拍，许多电影工作者
也变身小粉丝，希望能与刘德华合
照留念。短短 2 分钟的路程，华仔

边走边拍，少说也多花了 5 倍时间
才就座用餐。

坐定后，依然有非常多的粉丝
找他合影签名，刘德华都没有拒绝，
但他身旁的工作人员实在看不下去
了，总得让人家吃两口吧，就忙着帮
刘德华挡人，这才缓解了“天王”的
窘境。

冯小刚看起来脾气很差，但实际
上是个很好相处的人，前提是他的心
情不错。

去 年 他 到 重 庆 拍 摄《一 九 四
二》，在重庆住了一段时间。喜欢美
食的冯小刚对重庆本土风味非常感
兴趣，刚到重庆那天，就在地陪的带
领下到路边小饭馆吃豆花饭。他不

是演员，所以普通群众能一眼认出
他的不多，但媒体就不一样了，全重
庆报纸、电视台的记者都出动了。

“冯小刚爱吃重庆豆花饭”，这是多
好的一个新闻点啊，于是镜头都对
准了正在吃饭的冯小刚。冯小刚不
但没发火，还跟老板说：“给记者们
也来一桌。”

有一年，香港演员吴镇宇在重庆拍摄
《双食记》，忙里偷闲喜欢上了吃重庆小
吃。一般情况下，吴镇宇出门都要戴上口
罩和眼镜稍微乔装一下，因为他虽然脾气
很好，但真的是一个非常讨厌被围观的
人。

拍摄的某一天，剧组全体人员来到某
饭店，重庆媒体闻风而动，迅速赶到现场
时却被工作人员挡在了外面。经过与主
办方协调，媒体工作人员才得以进入场
内，此时投资方和导演致辞已毕，剧组人
员开始杯盏交错。尽管主办方事先打招
呼，希望媒体不要拍照，但记者们仍然忍
不住悄悄拿出专业相机对准了吴镇宇。

正在吃饭的吴镇宇马上警觉，偏过
头不让记者拍，同时叫来工作人员嚷
着说：“不能拍照，不能接受采访。”就
在工作人员对记者们进行劝阻时，吴
镇宇明显生气了，嘴里一边嘟囔着一
边起身离座，最后干脆走出房间，黑着
脸 站 在 了 门 外 ，气 氛 顿 时 尴 尬 起 来 。
后来经过沟通协调，吴镇宇才
消了气，还留了几分钟给媒体
和粉丝拍照。

（据《重庆时报》
2月3日第9版）

明星作为公众人物，
一言一行都受到关注。
这种高关注度，一方面为
他们带来了金钱和名誉，
另一方面也让他们失去
了部分自由。有些明星
的心态已经调整得很好，
面对吃饭、购物被围观的
事，泰然处之，而有些明
星还是无法适应。比如
赵忠祥，最近在郑州喝胡
辣汤引来围观，结果当场
发怒，愤然离场。不妨来
看看其他明星面对围观
是如何处理的吧。 吴镇宇

脾气来得快去得也快

赵忠祥 别把我当猴耍

周星驰 你看你的，我吃我的

刘德华“天王”就是亲民

冯小刚 给记者也来一桌

随着3日北京汽车男排在客场大逆
转击败八一男排夺得球队历史上首个联
赛总冠军，2012-2013赛季中国排球联
赛已全部结束。

不知不觉间，中国排球联赛已经走
过了16个年头，却不得不面对一个尴尬
的现实：16岁的排球联赛依然是地道的

“伪职业联赛”，它真正的身份是全运会
的练兵场。

全运战略对排球发展有影响

同一开始就旗帜鲜明地举起职业化
大旗的足球联赛和篮球联赛相比，排球
联赛从一开始就没有职业化的定位。排
球联赛表面上看起来出现的问题最少，
但这是以墨守成规、故步自封为代价换
来的。

从本质上说，目前的排球联赛仍然
不过是排球运动管理中心领导下的、以
各个省市体工队为主体的主客场制的

“全国锦标赛”。它也不是全国排球最高
水平的赛事，全运会才是。

因此，当四年一度的全运年来临之
时，排球联赛受到了巨大冲击。由于春
节后有全运会预赛，本赛季联赛赛程被
压缩到不足 3 个月。参赛球队虽然有

男、女各12支，但一支球队就算杀入总
决赛并且打满 3 场，整个赛季最多也只
有23场比赛；如果闯不进八强，球队一
个赛季只有14场比赛。

作为中国排坛的元老人物，大连金
州新区女排俱乐部总经理岳金库指出，
这与目前各队的全运战略有关。为了鼓
励各地方队加强对青少年运动员的培
养，全运会在三大球项目上设立了青年
组的比赛，奖牌重要程度与成年组相
当。这个举措却造成了另外一个怪现
象：有实力有潜力的年轻球员没法上升
到一线队打联赛，“有的球队为了在全运
会青年组的比赛中争取好成绩，好球员
没法到一线队打球，联赛中自然冒不出
好苗子”。

上座率低，市场推广难见其踪

联赛水平不高，就没法吸引眼球，市
场推广和球迷互动也长期缺失。为了让
比赛场面好看，联赛硬性规定每个主场
的观众上座率必须达到 2000 人，但大
多数主场是通过组织观众免费入场来完
成指标的。

作为职业联赛中非常重要的电视转
播，在排球联赛中也变了味道。为保证

比赛的转播，排球联赛将独家商业运营
权授予了中央电视台麾下的中视体育推
广有限公司。本赛季女排联赛还基本每
轮有一场转播，但男排联赛的转播场次
屈指可数。除了北京、天津、上海和广州
赛区，其他赛区的主场比赛连当地电视
台都几乎没有转播。本赛季女排决赛
的首场较量广东恒大队主场对阵天津
队，由于节目冲突就未被直播，当地电
视台也没有进行转播，这在历年来都是
少见的。

在天津女排夺得本赛季女排联赛冠
军之后，已经退役的女排国手、目前任职
天津体工大队副大队长的李珊对此很有
感慨，但李珊不怪电视台：“如果我是电
视台的领导，我可能也会这么安排，因为
排球联赛是没有观众的，没有观众的比
赛，带不来广告收益，为什么要转呢？”

排球联赛职业化任重道远

相对于中超、CBA，排球联赛由于
始终难以职业化，无论是影响力还是受
关注度本来就低，加之今年联赛电视转
播的场次大大缩减，主队连续几个客场
作战时，主队球迷就面临几个星期看不
到球队比赛的情况，这无形中又打击了

一部分球迷的观赛热情，宣传效果也大
打折扣，造成排球联赛生存发展空间越
来越小。

商业开发与市场推广难见其踪，再
加上受体制限制，联赛人员流动几乎为
零，球员们生活的窘迫可想而知。就算
是一线城市的劲旅，球员的月收入也不
过数千元，而即使拿到联赛的冠军，其奖
金也只有2万元左右。颇具讽刺意味的
是，广东恒大女排即使开出了10倍于原
来工资的许诺，也仍然无法从国内转会
到合适的球员。

郎平曾表示，希望通过执教恒大女
排这支“真正的职业队”，为国内排球联
赛开拓市场当“铺路石”。然而，站在全
国排球联赛赛场，郎平不过是一位孤独
的职业化“开拓者”。

中国排球项目的管理者，有责任、有
义务推动联赛职业化的发展，且在发展
过程中要充分考虑球员、俱乐部和赞助
商三者之间的利益，只有职业化，球市才
会越来越好。

在目前一切资源和权力都集中在排
管中心的大前提之下，从上至下的改革
是公认的可行之道。关键之道体育咨询
有限公司创始人张庆就认为，排球的市
场化之路，前提是排管中心要走出关键
的第一步。（据新华社北京2月4日电）

虽然已经16岁，却是地道的“伪职业联赛”

全全运练兵场运练兵场

由黄渤、林志玲、秦海璐、高以翔主演的爱情电影
《101次求婚》将于2月12日（正月初三）起公映，一直
以文艺片见长的秦海璐在片中一改戏路，挑梁发嗲的
喜剧形象。

导演陈正道4日在京介绍，影片中，黄渤饰演一个
随时随地“准备求婚”的大龄男青年，林志玲则饰演一
个遭遇“逃婚”的大提琴手，而秦海璐饰演林志玲身边
的第一闺蜜兼“爱情军师”——一位聪明活泼的婚纱店
女老板桃子，在男女主角遭遇感情关卡时，不动声色地
为双方出谋划策。

秦海璐说，她在片中除了性格上颠覆以往文艺女
青年形象之外，更在语言上下了功夫，为了体现“女神”
闺蜜的气质，身为东北人的她突破语言障碍学习台湾
腔，变身“嗲妹妹”，人物笑感十足。

（据新华社北京2月4日专电）

秦海璐变身“发嗲妹”

《101次求婚》12日上映

刘德华刘德华

赵忠祥赵忠祥

周星驰

排球联赛排球联赛，，怎成怎成


